

百里基地・茨城空港対策 特別委員会会議録

平成 31 年 3 月 7 日(木)本会議終了後
小美玉市役所 3 階 議会委員会室

小 美 玉 市 議 会

百里基地・茨城空港対策特別委員会

平成 31 年 3 月 7 日(木)本会議終了後

小美玉市役所 3 階 議会委員会室

1 開 会

2 委員長あいさつ

3 議長あいさつ

4 市長あいさつ

5 協 議

- ① 基地対策について
- ② 空港対策について
- ③ 視察研修について
- ④ 議会報告会について
- ⑤ その他

6 閉 会

出席委員（11名）

1番	村田春樹君	2番	鈴木俊一君
4番	植木弘子君	5番	石井旭君
8番	長島幸男君	11番	藤井敏生君
13番	大槻良明君	14番	関口輝門君
15番	笹目雄一君	18番	市村文男君
19番	荒川一秀君		

欠席委員（なし）

付託案件説明のため出席した者

市長	島田穰一君	都市建設部長	小松修也君
基地対策課長	大原光浩君	産業経済部長	山口守君
空港対策課長	小川和夫君	空港対策課長補佐	安彦晴美君

議会事務局職員出席者

書記 深作治

午後 2時15分 開会

○副委員長（植木弘子君） みなさんこんにちは。本会議終わったばかりで大変お疲れのなかありがとうございます。ただいまより、百里基地・茨城空港対策特別委員会を開催いたします。はじめに、荒川委員長よりご挨拶をいただきます。

○委員長（荒川一秀君） 改めましてこんにちは。今日の本会議一般質問のあと大変みなさま方にはお疲れのことであると思えますけども、当委員会を全員が揃っているときにわざわざ改めて来てもらうというのも大変なので、続けてということで今日の日に決めたわけでありますので、ご理解とご協力を賜りたいと思っております。

今日は、議案的なものがその他を入れて5件ほどありますけども、メイン的なものは執行部からの報告、それから研修に対する問題ぐらいだと思いますので、みなさま方の忌憚なご意見を賜れば有りがたいなと思っております。

また、執行部に対しましてもお疲れのところ大変ご苦労さまです。よろしく願いいたします。以上です。

○副委員長（植木弘子君） ありがとうございます。つづきまして、市村議長よりご挨拶いただきます。

○議長（市村文男君） それでは、改めましてこんにちは。本会議に引き続きまして、大変ご苦労さまでございます。あとちょっと休憩時間あるのかなと思ってゆっくりしていました。

百里基地・茨城空港対策特別委員会から全員出席で素晴らしい出席状況で大変ご苦労さまでございます。

いま、現状と研修についてが主なものだというようなことがありましたが、よろしく願いしたいと思います。大変ご苦労さまでございます。

○副委員長（植木弘子君） ありがとうございます。続きまして、執行部を代表いたしまして島田市長お願いいたします。

○市長（島田穰一君） それでは、続いての会議ということで、百里基地・茨城空港対策特別委員会、誠に苦労さまでございます。お疲れさまでございます。

百里基地・茨城空港に関しましては、みなさんからご支援、ご協力をいただいております、基地でも航空祭など地元住民のみなさんに迷惑をかけないように、大変遠いところではありましたが、大洗とか大竹とかの駐車場を活用してシャトルバスを運行し、非常に今回の航空祭良かったのかなと思っております。地元にしてみればいろいろあろうかも

しれません。

みなさんのご意見を聞きながら次の航空祭、更には観閲式もあるということでございますので、対策をとっていかなければいけないと思います。

また、茨城空港に関しましては、ご覧のとおり5月の大型連休にチャーター便ということでもお話しが進められております。

そういう中では非常にいい形で航路も拡大され、また、利用者のみなさま方も多く参加をしていただき、そして、駐車場も新しく600台の駐車場が出来るようでございますので、そういう面では着々と茨城空港が発展の一途を辿り、また、市のほうでも県と協力をしながら石岡小美玉スマートインターから大きな道路を整備しようということで今進めている最中でございますので、そういうアクセス面でも非常にいい形で進められているということで、大変有りがたく思っているところでございます。

みなさんのご協力に心から感謝を申し上げ、また、今日の話しの中でいろいろお伺いしながら対策をとって参りたいと思いますので、よろしくお願ひしたいと思ひます。ご苦勞さまです。

○副委員長（植木弘子君） ありがとうございます。それでは、協議に入りたいと思ひます。協議の進行を荒川委員長お願ひします。



◎開議の宣告

○委員長（荒川一秀君） それでは、早速協議に入ります。まず、みなさま方のお手元に配布してありますレジメに従って進行いたします。

①基地対策についてでございます。大原課長よりご報告お願ひいたします。

○基地対策課長（大原光浩君） 改めまして、こんにちは。基地対策課長の大原です。よろしくお願ひいたします。着座にて説明させていただきます。

平成30年度 百里基地航空祭実施状況について1ページをご覧いただきたいと思ひます。

まず、特別公開についてですが 1.日時 平成30年12月1日（土） 2.会場 百里基地
3.入場者数 約20,000人 4.入場の仕方について（1）例年の基地周辺道路の交通渋滞を踏まえ、今年度の百里基地航空祭は、基地内への一般車両乗り入れを一部見直し、シャトルバス等を活用しました。（2）入場者は、招待者及び一般応募者当選者で、招待者、体の不自由な方は車での入場、一般応募者は以下の3択入場としました。ア.石岡駅、大洗サンビ

一 駐車場からシャトルバスで入場。イ. 自動二輪車、自転車の場合は正門近傍テクノパーク（市道部分）に駐輪後、徒歩にて入場。ウ. 自家用車等の送迎の場合は、正門近傍テクノパーク（市道部分）で降車後、徒歩にて入場。という状況でした。5. 基地周辺道路渋滞について 渋滞なしでした。6. 主な問い合わせ（苦情等）について（1）航空祭開催前につきましては、うちのほうに小美玉市内在住男性から電話にて、今年の航空祭に係る車両入場不可の件の理由及び内容についての問い合わせがございました。（対応結果）電話での説明に納得してもらえず話を終了したが、その後本庁に来庁され直接本人と話のうえ理解を得ました。川越市内在住男性から電話にて、川越市内上空を航空機が高度を低く頻繁に飛行しており、騒音に困っている旨の問い合わせがございました。（対応結果）百里基地に伝える旨の回答後、基地対策班に伝えました。（入間基地の航空機ではないかとの回答がございました）（2）航空祭当日・下吉影薬師台球場施設利用者から、駐車場に無断駐車があり迷惑している旨の連絡がございました。内容につきましては、サッカースポーツ少年団使用にあたり、施設入り口付近に航空祭見学車両が駐車してあるため、少年団関係者の駐車に影響を及ぼしている。また、翌日は練習試合を予定しているため、今日と同様に駐車されては困るとの内容がございました。 つづきまして、2ページをご覧いただきたいと思います。（対応結果）百里基地に連絡をしたところ、航空祭のため人員不足により対応できない旨の回答でした。スポーツ推進課職員に連絡後、教育委員会三角コーン及びパー借用のうえ、薬師台球場入口に当方にて設置対応いたしました。翌日、早朝から薬師台球場入口にてスポーツ推進課職員対応のうえ、駐車希望者両は球場奥に誘導しましたという状況でございます。

続きまして、一般公開についてでございます。1. 日時 平成30年12月2日（日）2. 会場 百里基地 3. 入場者数 約40,000人 4. 入場の仕方について 前日の特別公開日と同様でございますが、駐車場が1箇所増えまして大竹海岸駐車場からシャトルバスが出ました。ほかの以下アからウにつきましては、前日公開と同様でございます。5. 基地周辺道路渋滞について 航空祭開催1時間前（午前8時～9時時点）の基地周辺道路状況を確認したところ、高場池信号から正門まで渋滞発生。（高場池信号から正門手前約600m付近に辿り着くまで約30分かかった）高場池信号から茨城空港に向かう県道大和田羽生線は、一般車両による約400mの渋滞、高場池信号からスーパーサポートに向かうメロンロードは約500mの渋滞であったが、概ねシャトルバスの渋滞で、一般車両は少ない状況であった。下吉影古新田公民館から正門にかけての道路渋滞は見受けられなかったが、途中歩道及び民地への違法駐車が多く見受けられた。6. 主な問い合わせ（苦情等）について（1）航空祭当日 石岡駅

発シャトルバス利用者が、石岡一高付近スーパーカスミに自家用車を多く駐車し、百里基地にスーパーカスミから苦情連絡あり。（後日、基地からの聞き取りで分かったという内容でございます）7. 今後について 今年度の状況を踏まえ、百里基地と改善等の調整をおこなう。市の施設利用者からの苦情を踏まえ、航空祭開催前に百里基地及び市役所内担当部署による調整会議を行い、対応方針を検討する。以上、平成30年度 百里基地航空祭実施状況について報告説明をさせていただきました。よろしく願いいたします。

○委員長（荒川一秀君） ご苦労さまでした。今年の航空祭についての状況報告でございます。前回の会議で石井くんからお話があった件もまとめて報告なんですけど、よろしいですかそのほかありましたらば。石井委員。

○5番（石井 旭君） シャトルバスが出たということで、渋滞が緩和されてよかったと思うのですが、一般公開の日、次の日地元市民には例えば羽鳥駅とか希望ヶ丘とか場所を通っていただいて、地元の市民もシャトルバスがあればスムーズに行ける。わざわざ石岡まで出ていくというのはなかなか難しいので、そういうのが出来れば有りがたいと思うのですが、要望としてすみませんけどお願いします。

○基地対策課長（大原光浩君） 石井議員の要望ということで、確かに受け賜りたいと思います。当方としましても、その後百里基地航空祭が終わりましたから若干市民の方からの声がございます、小美玉市内の方をわざわざ石岡とか大洗まで行かせないで、何とか基地に入場させる方法はないかというような話もございましたので、その辺も踏まえまして今年航空祭があると思いますので、その前にいろいろ検討をしたいと思っております。以上でございます。

○5番（石井 旭君） ありがとうございます。

○委員長（荒川一秀君） ご苦労さまでした。そうですよねいま言ったように、羽鳥駅とか玉里B&Gとかいろいろ方法、相手があることだから良く検討して要望してください。ほかにございますか。ないようでしたら、先に進めたいと思います。次に、②空港対策についてでございます。

○空港対策課長（小川和夫君） 空港対策課の小川でございます。みなさまよろしく願いいたします。空港対策課のほうからは、お手元に配布させていただきました茨城空港の利用現状等につきましてのご説明をさせていただきたく存知ます。着座にてご説明させていただきます。よろしく願いいたします。

表紙をおめくりいただきまして、1ページ目でございます。茨城空港の来場者数等につき

ましての資料を載せてございます。来場者の状況でございますが、平成30年度につきましては本年1月末現在で129万8,600人という状況でございます。開港からの累計来場者数は1,118万9,500人となっております。平成30年4月から平成31年1月までの期間におけます前年度との比較におきましては8万5,200人の増、率にしまして7.0%の増という状況となっております。また、1ページの一番下の段でございますが、平成30年度の旅客数の利用状況でございますが、1月末現在国内線49万5,346人、国際線13万3,843人、合計62万9,189人という人数となっております。前年の2月、3月期の旅客数を参考に今年度末まで推測いたしますと、30年度の旅客数につきましては70万人を超えてくるだろうという見込みをたてております。参考までに平成29年度は68万670人という旅客数でございました。

つぎ、2ページのほうをおめぐりいただければと思います。2ページから3ページにつきましては、3月31日からの新しいダイヤでございます。春先から秋口にかけてのダイヤ改正、通常夏ダイヤと呼ばれているものでございますがそちらの内容でございます。今回は、3月31日から10月26日までの運行ダイヤとなります。新ダイヤにおきましては、昨年と同様に茨城空港からの始発便は神戸便に変更となります。そのほか若干時間帯の変更等がございますが、運行路線や便数については変更はございません。

最後に4ページをお願いしたいと思います。こちらは、定期便のほかのチャーター便3月から4月の内容となっております。国内線につきましては、3月23日からの与那国島と宮古島のチャーター便です。3月31日からと4月3日からの小松行きのチャーター便、4月6日と4月9日からの屋久島・種子島のチャーター便がそれぞれ2泊3日のスケジュールプランで運行されます。また、最近発表になりましたが、6月には利尻・女満別のチャーター便の予定も組まれている状況でございます。

続きまして、先ほど委員長のお話のなかにもありました国際線の件でございますが、ゴールデンウィーク期間の4月27日から5月1日にかけて、香港マカオの国際線のチャーター便が運行されます。こちら国際線のチャーター便としましては、10箇所目の就航先という形になりますので、是非ご利用いただければと考えているところでございます。

最後に、資料のほかに1枚カラーの資料としまして、みなさまのお手元に9周年イベントという内容のものをご配布させていただいておりますが、こちらは主催が茨城県の利用促進等協議会・茨城空港ビル管理事務所主催で、市の茨城空港利用促進協議会・空のえきそ・ら・ら・スカイマーク・羽田タートルサービス等の協力、また、以下協賛企業のもとでイベントを今週末3月10日に実施いたします。

市としましては、PRコーナーとあわせて、子ども向けの缶バッジ作成体験コーナーと、また、空港と空のえきそ・ら・らとの無料シャトルバス運行にあわせて、スタンプラリー等を行ってまいります。以上で空港対策課から茨城空港の利用現状等についてのご説明は終わらせていただきます。よろしくお願いいたします。

○委員長（荒川一秀君） ご苦労さまでした。わたしのほうから報告しますけども、この間空港近くにレンタカー屋さんが開店した。先ほども市長とか一般質問のなかで出ていましたけども、随分イメージがどんどん変わってきたなという感じがするわけですね。

それから空港大使が二人誕生しまして、県のほうにも挨拶に行ってきたりしました。PRしております。そういうことで市が関連した。

この前委員会で委員長副委員長研修で伊勢神宮行ったのは、誰か行かなかったかな。伊勢市ではルートインホテルが伊勢神宮近くから少し離れたところ1時間ぐらいなんだけどホテルルートインがあったと。石岡みたいに高い建物ではなくて2階建てなんですよ。プレハブの2階建てのやつが何棟か校舎みたいに。そういうふうなホテルも出来れば業者うまく来てくれればいいんだけど、そういうふうないろいろ方法がきちんとあるでしょうけども、そういうなのもありましたね。ルートインそのものもそういうふうなつくりをして2階建てのプレハブの校舎みたいなやつを何棟かやって、そういうふうなことがありましたですね。とにかくホテルも必要なのかなという気がしているわけです。ほかにみなさんからご意見ございますか。

○9番（長島幸男君） さきほど市長のほうからもお話があったんですが、新しい駐車場ということでわたしも近いからよくあそこら近辺は散歩したりするんですが、ほぼ完成しているんですね。いつ頃からという利用は。

○空港対策課長（小川和夫君） さきほど市長のご挨拶のなかにもありましたが、トヨタレンタリースさんのすぐ先の部分ですね。左側に正式には500台分で枠をきってございますが、形が若干変則ではございますが臨時駐車場の増設ということで、年末年始の時期に使用しました。1月1日時点では3,400台ほど利用者がいて、空港関係者の方は全て北山池と「IBARAKI」と石積みされております築山の間の芝地のほうに、職員の方は移動したというお話を空港関係者の方からお聞きしている状況でございます。長島委員さんから実際の運用はどうなっているのかということでございますが、1月1日年末年始の運用については、まだ暫定的な運用ということで開放したと聞いております。現在の状況ですが、工事検査のほうを行いまして、水溜りが出来る部分があるということで、現在そちらの補修を業者さん

のほうにさせているということで、その補修が済み次第、検査を行い最終的に年度末までには供用開始をするというふうに県の空港対策課のほうから確認をしている状況でございます。以上でございます。

○9番（長島幸男君） 分かりました。でも、前もわたし話しのなかで出てきたんですが、いま道路際が従業員の駐車場になっているんだよね。その奥が今回整備した駐車場ということで、実際あとで従業員は奥のほうに行くんでしょからね。

○空港対策課長（小川和夫君） いま、長島委員さんからお話があったとおり、従業員の方については奥手のほうへ移動という形をとるといふふうには聞いております。

○9番（長島幸男君） あといま小川課長のほうからも話があったんですが、年末から正月にかけて茨城という小高い丘の下に広場があるんですね。そこに従業員の車を止めたいということで、ちょうどうちの地区の方がその先の農地を持っているんで、区長とわたしのところにこういう形になりますんでご迷惑をおかけしますということで来たんですが、ビル管理会社の所長辺りもだいぶ地域には気を使っているようですね。実際は移動しなくてもさばききれたみたいですが結果的にはね。でも、北山池と小高い丘のところに芝の広場があってそこへ従業員の駐車場ということで置いたようです。以上です。

○委員長（荒川一秀君） ほかにございますか。

それでは、ないようですので、空港対策に関しては以上で終わりたいと思います。

つづいて視察研修についてでございます。議会案件としましては、これからは議会案件になるんですけども、差し支えなければ執行部の方も一緒にいらってというのは、視察研修に随行してもらわなければならない場合も出てきますから是非一緒にいて下さい。

視察研修についてを議題といたします。前回このメンバーだけで行って来たわけです。有意義な研修が出来たのかなと思います。今年は選挙の年でもございますので、いま予算議会で予算を我々が議決するわけでありますので、このメンバーで新しく議会で改選したメンバーで行くのではなくて、このメンバーで消化したほうがいいのかと思うんですね。ですから日にちの問題いつ頃がいいのかなんですが、早めに行くというのがどうかなと思うんですけども何かありましたら。

事務局のほうで一部事務組合の関係で調べてある。

○書記（深作 治君） 把握できていません。

○1番（村田春樹君） 委員長5月はどうですか。

○委員長（荒川一秀君） どうですかね5月に行くような形で日取りは。

前回市長一緒に行ってもらったからまた市長もどうですかね。だいたい市長に合わせるから。

○市長（島田穰一君） うちのほうで合わせますから。

〔日程協議中〕

○委員長（荒川一秀君） 月は5月ということでよろしいですか。場所ですが合併してから三沢基地いってないのでどうでしょうかね。

「はい」の声あり

○委員長（荒川一秀君） では、そのようにさせていただきます。ほか細かいことは私と副委員長に任せてもって良いですか。

「はい」の声あり

○委員長（荒川一秀君） 次に、議会報告会について特別なければ、連年同様の事例の報告ということで、よろしいですか。

「はい」の声あり

○委員長（荒川一秀君） 次にその他でございますけども、その他でありましたら。ないようでございますので、以上で協議を閉じたいと思います。ありがとうございました。

○副委員長（植木弘子君） お疲れさまでした。。百里基地・茨城空港対策特別委員会はこれを持ちまして閉会いたします。ご苦労さまでした。

午後 2時50分 閉会